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Répondre à sa vocation, un acte de foi total à l’Esprit Saint
Quand le Seigneur appelle…à servir 

dans l’Eglise catholique. 
Les événements annoncés qui 

nous attendent au bout de ce mois de 
juin nous réjouissent. Pourquoi?

Parce que si nous sentons bien 
que l’ordination ou l’anniversaire 
d’ordination concernent d’abord ceux 
qui en sont investis, leur famille et 
leurs proches, cette grâce spéciale est 
pour le service du peuple de Dieu pour 
son enseignement et sa sanctification. 
Elle l’est également pour ceux qui en 
sont encore en dehors.  

Dans sa vie de jeune, Gaël a 
m a n i f e s t e m e n t b é n é fi c i é d e 
circonstances favorables à l’éclosion 
de sa vocation. Il y a eu ce déclic qui, 
a un moment donné lui a fai t 
comprendre que son devoir était de 
répondre à l ’appel à annoncer 
l’Evangile. 

Si vous voulez maintenant l’aider 
dans son ministère, où qu’il soit, le 
meilleur moyen sera de l’encourager 
et de le soutenir de toutes les façons 
possibles. Un engagement dans le 
sacerdoce se prend au terme d’un 
long parcours de discernement et de 
préparation. 

Ainsi Gaël comme Antoine ne 
seront bientôt plus séminaristes. Quels 
sont les jeunes qui, dans notre 
diocèse, prendront la relève? Sachez 
que rien ne fera plus plaisir à un prêtre 
que de voir un jeune envisager de se 
mettre au service de l’Eglise en 

envisageant de devenir prêtre. Pour 
cela la question doit être clairement 
posée. C’est sans doute parce que 
cette question me fut posée à un 
moment crucial pour moi qu’il y a 25 
ans je devenais moi même prêtre. Je 
n’avais pas imaginé où me conduirait 
ce « oui » de l’époque. 

J’en appelle à tous les jeunes, 
à leurs parents et éducateurs qui 
aujourd’hui se posent la question du 
sens de la vie, afin qu’ils envisagent 
à un moment de se poser ou de 
poser la question de la vocation. 

La bible est un trésor qui 
concentre nombre de vocations 
improbables. Le Seigneur ne prend 
jamais les meilleurs il appelle 
d’abord celui qui est en mesure de 
prendre conscience de sa fragilité. 
Ce sont ses larmes qui permirent à 
Jésus de donner à Pierre une 
seconde chance.  Il ne pourra jamais 
oublier son comportement à son 
égard lors de la 
Passion. Laissons 
l ’Esprit-Saint agir 
dans les coeurs.

Tant de nos 
c o n t e m p o r a i n s 
aujourd’hui n’ont plus 
de repères. Puissent 
nos témoignages les 
interpeller.

Ab Christian Le Meur
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Catholique, ce n’est pas le nom 
d’une secte, c’est la vocation de 
tout homme et de tout chrétien : 
être universel (M. Zundel).
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Depuis quelques années la porte de nos 
églises s’ouvrent l’été pour offrir aux artistes 
peintres la possibilité d’exposer quelques une de 
leurs oeuvres. 

Les petites églises et chapelles de France ne 
voient malheureusement plus grand monde. En 
revanche, ces édifices coûtent fort cher aux communes 
qui en sont propriétaires.

Outre cet aspect matériel, la venue de fidèles (ou pas) 
dans l'espace de rencontre que constitue une église 
doit être privilégiée.

Pour inciter tout public à entrer dans ces lieux, 
l'association Art Maine Saosnois propose de les rendre 
plus attractifs en y présentant parfois des expositions 
de peinture/sculpture.

En effet, notre Association qui compte 23 membres 
dont 15 peintres, envisage de présenter 2 peintres par 
église, dans 5 communes du doyenné. Il s'agit de St- 
Vincent-des-Prés, Moncé-en-Saosnois, Peray, 
Avesnes-en-Saosnois et Monhoudou, pour lesquelles 
nous avons obtenu l'accord de leur maire. Bien 
entendu, les oeuvres retenues n'auront aucun caractère 
choquant ou provocant et, préalablement à toute 
démarche, nous avions l'accord de principe de l'Abbé 

Christian le Meur, responsable de l'ensemble 
paroissial de Mamers.

En dehors de la peinture, le but de cette action vise à 
créer un événement susceptible de faire découvrir les 
trésors cachés de nos petites églises rurales. Cette 
manifestation aura lieu le week-end des 26 et 27 juin 
2021, de 10h à 18h.

Nous espérons que vous serez nombreux à venir. 
Une bonne fréquentation du circuit proposé sera un 
signe d'encouragement pour la poursuite de ce genre 
d'initiatives.

 Entrée  Libre
(Pour toute information merci de contacter A. BODENES ou le 

presbytère qui transmettra)

L’art et la foi : 10 Artistes pour 5 Eglises

Du patrimoine mamertin en voie de réhabilitation
Le Cent re Hosp i ta l ie r 

Intercommunal Alençon-Mamers 
s’apprête à vendre une partie de 
ses biens situés sur la vi l le 
de Mamers..

D’abord, l’hôpital va vendre 
le presbytère. Immense bâtisse 
surplombant Mamers, la date de sa 
construction serait du XIX siècle 
(entre 1852 et 1857) par l’architecte 
Paul Lebart.
Le bâtiment, propriété municipale, 
garde son rôle de presbytère 
jusqu’à la loi de séparation de 

l’Église et de l’État en 1905 pour devenir un centre administratif. 
Il servira en suite de maison de retraite jusque vers 1990.
Le presbytère n’est plus exploité depuis de nombreuses années 
et le CHICAM n’a pas été en mesure de réaliser les travaux 
nécessaires à sa réhabilitation.

Jusqu’à maintenant l’hôpital se refusait de vendre le 
bâtiment, voulant garder une réserve foncière, ce ne sera 
finalement pas le cas. Juste après les élections municipales le 
dossier a été confié à M Vincent Gomas qui a multiplié les 

démarches auprès de la direction du centre hospitalier. La 
décision de vendre a été approuvée par le conseil de 
surveillance. Nous le remercions.

Outre le presbytère les deux pavillons qui 
bordent la rue du 115 en face de l’église Notre-Dame sont 
eux aussi en vente en un deuxième lot. 

On peut donc espérer maintenant que cet ancien 
presbytère qui fait partie du patrimoine mamertin sera 
acquis par un investisseur privé qui saura le rénover et le 
réhabiliter. 

****
Autre événement dans le paysage mamertin: l’Îlot Saint 

Paul. Une partie 
d e s a n c i e n s 
bâtiments de saint 
P a u l v a ê t r e 
déconstruit et une 
ouver ture sera 
faite entre la place 
Carnot et ce qui 
accueillera  le pôle 
c u l t u r e l e t l a 
médiathèque.



Devenir prêtre en 2021

Plusieurs chênes sarthois de la fortet de 
Bercé vont être utilisés pour la 

reconstruction de la toiture. 

Nous ne savons pas encore exactement les 
chiffres du national, mais il est probable 
qu'une soixantaine de prêtres diocésains 
soient ordonnés en France cette année. La 
Sarthe a la grande joie de célébrer l'arrivée 
de deux nouveaux prêtres : Antoine et votre 
serviteur.

Je suis au milieu de vous depuis bientôt deux 
ans. Ces deux années m'ont permis de 
grandir en tant que chrétien baptisé au milieu 
de vous. Diacre depuis moins d'un an, j'ai eu 
à cœurs avec mes talents mais aussi mes 
limites de vous faire rencontrer Jésus.

Cet après-midi, le service communication 
diocésain me demandait quel adjectif je 
choisirais pour définir le type de prêtre que je 
voulais devenir. J'ai répondu par une 
expression d'un frère séminariste : un faiseur 
de ponts.

Le prêtre c'est celui qui est au milieu de la 
portion du peuple de Dieu qui lui est confié 
pour le guider pour sentir les joies et les 
misères des hommes et des femmes qui 
l'entourent. Le prêtre que je veux être est 
celui qui accompagne vers Jésus qui relie 
d'une rive à l'autre les personnes à leur 
Seigneur. Cela passe par les sacrements 
certes, mais également par le témoignage 
personnel. Les prêtres ont besoin de vos 
prières.

Faiseur de ponts car il fait rencontrer au nom 
de Jésus des personnes qui ne se 
connaitraient pas par ailleurs. Quel joie de 
voir chaque dimanche l'Eglise bien remplie à 
Notre-Dame : du retraité à la jeune lycéenne, 
du pauvre au riche, du vacancier au pilier de 
paroisse.

L'Eglise, par l'intermédiaire de Monseigneur Le 
Saux, m'envoie pour la rentrée prochaine au 
Mans. Nous avons encore un trimestre pour 
profiter les uns des autres. Vous me manquerez et 
qui sait peut-être reviendrai-je comme curé un 
jour !!!!

En attendant rendez-vous le 27 juin prochain à la 
cathédrale St Julien du Mans à 15h30, en 
présentiel ou en distanciel via la radio ou youtube.

Prions les uns pour les autres, fraternellement.

Gaël Catalano

https://choisiroffrir.com/
79050-39a2c5ef7ac9f8edf254a2
c8a682e2f3

Il est de bon ton d’offrir un cadeau 
à l’occasion de l’ordination. Si des 
paroissiens veulent encourager, 
soutenir et accompagner le 
nouveau prêtre Gaël, ils peuvent 
cliquer sur ce lien (ci dessus). Gaël 
vous remercie d’avance. 



Echo des nominations a compter du 1er septembre dans le nord Sarthe. (extrait)

Nominations des missions paroissiales

M. l’Abbé Gaëtan de BODARD est déchargé de sa mission 
de curé des paroisses de Fresnay-sur-Sarthe – Oisseau-le-
Petit – Sougé-le-Ganelon et de doyen de la Vallée de la 
Sarthe. Il est mis à disposition du diocèse aux armées pour 
une durée de trois ans.
M. l’Abbé Grégoire CADOR, vicaire général, est déchargé 
de sa mission de curé de l’ensemble paroissial de « 
Allonnes et Arnage ».
M. l’Abbé Gaël CATALANO est déchargé de sa mission de 
diacre au service des paroisses de « Mamers – La Fresnay-
sur-Chédouet – Neufchâtel-en-Saosnois – Saint-Cosme-en-
Vairais – Sainte-Marie-en-Saosnois – Dangeul et Marolles-
les-Braults ». Il est nommé vicaire de l’ensemble paroissial « 
Notre-Dame du Pré – Saint- Lazare – Saint-Georges-du-
Plain – Saint Pavin et Saint Liboire » et de la paroisse Saint-
Aubin au Mans.
M. l’Abbé Antoine CLÉMENT est déchargé de sa mission 
de diacre au service de l’ensemble paroissial de « Allonnes 
et Arnage ». Il est nommé vicaire de l’ensemble paroissial 
de « La-Ferté-Bernard, Notre-Dame-du- Val-d’Huisne et 
Tuffé » et de la paroisse de Vibraye à l’exception des 
villages de Berfay et Valennes.
M. l’Abbé Jean-Pierre FOTI est déchargé de sa mission de 
prêtre auxiliaire de l’ensemble paroissial «Cathédrale Saint- 
Julien – Saint-Benoît, Notre-Dame-de-La-Couture» au 
Mans. Il est nommé auxiliaire des paroisses de « Mamers – 
La Fresnay-sur-Chédouet – Neufchâtel-en-Saosnois – 
Saint-Cosme-en-Vairais – Sainte-Marie-en-Saosnois – 
Dangeul et Marolles-les-Braults ».
M. l’Abbé Guy KALUBI-WALELU, en accord avec l’évêque 
de Luebo (République Démocratique du Congo), est 
déchargé de sa mission de curé des paroisses de La 
Bazoge/Neuville – Sainte Jamme-sur-Sarthe. Il est nommé 
curé de la paroisse de Bonnétable et doyen du Saosnois.
M. l’Abbé Amaury de LA MOTTE ROUGE est déchargé de 
sa mission de vicaire de l’ensemble paroissial de « La-
Ferté-Bernard – Notre-Dame-du-Val-d’Huisne et Tuffé », et 
de la paroisse de Vibraye. Il est nommé vicaire de 
l’ensemble paroissial « Cathédrale Saint-Julien, Saint-
Benoît, Notre-Dame-de-La-Couture » au Mans.

M. l’Abbé Gautier TERRAL est déchargé de sa mission de 
vicaire des paroisses de Sablé-sur-Sarthe – Solesmes – 
Noyen-sur-Sarthe – Parcé-sur-Sarthe. Il est nommé curé 
des paroisses de Fresnay-sur-Sarthe – Oisseau-le-Petit et 
Sougé-le-Ganelon.
M. l’Abbé Johan VISSER en accord avec le modérateur de 
la communauté de l’Emmanuel et le responsable de 
l’association cléricale de la communauté de l’Emmanuel, est 
déchargé de sa mission de prêtre accompagnateur du « 
Pôle Jeunes », d’aumônier de l’école et lycée N.D. de 
Sainte Croix, d’aumônier de la J.O.C. et du service qu’il 
assurait en fin de semaine auprès des paroisses de « 
Mamers – La Fresnay-sur-Chédouet – Neufchâtel-en-
Saosnois – Saint-Cosme-en-Vairais, – Sainte-Marie-en-
Saosnois – Dangeul et Marolles-les-Braults » Il est remis à 
disposition de la communauté de l’Emmanuel. (Est nommé 
à la paroisse de Dinard).

Nominations pour des offices

M. l’Abbé Grégoire CADOR, vicaire général, est 
nommé modérateur de la curie.
M. l’Abbé Paul-Antoine DROUIN est déchargé de sa 
mission de vicaire général, de modérateur de la curie, 
de responsable de la pastorale l iturgique et 
sacramentelle, de délégué diocésain à la formation au 
ministère. Il est autorisé à prendre une année 
sabbatique.
M. Bruno de LABARTHE est nommé économe 
diocésain à compter du 1er novembre 2020.
Mme Isabelle SUREAU est nommée adjointe au 
modérateur de la curie et membre du bureau du conseil 
épiscopal.
M. l’Abbé François CLÉRET est nommé responsable 
du service de la pastorale liturgique et sacramentelle.
Mme Gaëlle ETIENNE est déchargée de sa mission 
d’animatrice en pastorale des jeunes pour le doyenné 
du Saosnois
M. l’Abbé Amaury de LA MOTTE ROUGE est nommé 
accompagnateur du pôle-jeunes et vocations.
M. Jean-Michel MONTJOIE, diacre permanent, est 
nommé aumônier diocésain du Secours Catholique à 
compter du 1er mai 2021.
M. Christian PICARD, diacre permanent, est nommé 
aumônier diocésain du Mouvement Chrétien des 
Retraités.
Mme Fabienne VIALA est nommée aumônier 
diocésain du CCFD Terre-Solidaire à compter du 1er 
mai 2021.

Cornemuse et biniou proclament le passage
D’un maître incontesté, le vent, ce grand siffleur
Qui joue  avec la tuile et lui laisse un message .
Au théâtre il serait un habile souffleur .

Flatteur , le vent s’empresse auprès de son actrice , 
Et prouve son amour à celle qu’il chérit . 
La pluie en cajoleuse est une admiratrice
Du seigneur de ces lieux, le vent son favori . 

De succès en succès ils dansent une ronde ; 
Tourbillonnent par ci , se faufilent par là . 
Ils viennent du sud ouest passant par la gironde, 
Puis offrent au public leur somptueux gala .

Leur tour de passe - passe avec douce folie
Engendre pour beaucoup la consternation . 
Le  spectacle s’achève par un bain de magie
D’où s’échappe un flux d’eau montrant leur passion . 
                    

Marie- Claude cabaret

Maître vent et dame pluie en tournée



 Cette crise qui dure nous secoue, nous fragilise, 
nous lasse. Quelles sont les ressources de la pensée 
chrétienne, de l’Espérance chrétienne pour nous 
aider à la traverser, mais aussi pour oser jeter les 
bases d’une société plus juste, plus fraternelle et plus 
durable ?   
Temps d’épreuve, une opportunité pour grandir ?
Dans son dernier livre « Un temps pour changer «  le 
pape François nous invite à réfléchir sur cette crise. Il 
nous rappelle d’abord qu’il y a dans le monde « mille 
crises » et de nombreux « virus » dans le cœur des 
hommes. Avec 3 questions Voir, Choisir, Agir, il nous 
suggère de faire de ce temps d’épreuve un temps de 
réflexion personnelle et collective pour grandir, 
pour construire un monde plus humain, plus fraternel 
et durable. Plus spirituel aussi, pour quitter ce monde 
trop individualiste et matérialiste. 
Dans l’encyclique Laudato Si, le pape François nous 
invitait déjà à faire une conversion écologique, à 
changer nos modes de vie, à aller vers la sobriété : 
« moins de biens et plus de liens ». Ce confinement 
nous fait en effet réfléchir sur l’essentiel dans nos 
vies.  Dans sa grande encyclique Fratelli Tutti (« Tous 
frères »), parue en octobre 2020, il nous propose une 
conversion fraternelle, une dynamique de solidarité, 
en s’appuyant sur la parabole du Bon Samaritain. 
Le pape nous invite à ne pas gâcher cette opportunité 
de nous laisser transformer.          
Bien commun, solidarité, innovation
Ces trois mots clés peuvent être des repères pour 
notre action.
Bien commun, car nous ne sortirons de l’épreuve 
qu’en sortant de notre individualisme, par un sens de 
la responsabilité et du « jeu collectif » de chacun. Il 
nous faut résister à la tentation ambiante d’opposer 

les générations. « Il n’est possible de se sauver 
qu’ensemble » nous rappelle le pape François.
Solidarité, car cette période jette de très nombreuses 
personnes dans la précarité, la solitude, l’anxiété ou la 
dépression. Sachons nous laisser toucher par la 
souffrance des autres. Chacun de nous peut agir à 
trois niveaux : personnel, collectif et politique.
Innovation, car la solution ne sera pas forcément 
d’espérer refaire comme avant. Toute crise est un 
accélérateur d’innovation. Inventons, osons et faisons 
des choix pour faire grandir l’humanité, et faisons 
confiance aux jeunes générations qui allient audace et 
imagination.     
Ces mots-clés sont des ressources pour tous les 
hommes. 
Témoins d’espérance

« Témoins de l’Espérance », tel était le titre de la lettre 
pastorale de Mgr Le Saux en octobre dernier. Oui 
c’est bien cela : les chrétiens, aux côtés des hommes 
de bonne volonté, ont la mission d’être des témoins 
d’espérance et des acteurs engagés, car ils savent 
que le Dieu d’amour, le Christ ressuscité et l’Esprit de 
force et d’intelligence sont avec eux. 

Geoffroy d’Aillières

COVID : un temps pour changer et espérer 

Relevage des orgues de Mamers, lancement du parrainage des tuyaux

Les amis des 
orgues de Mamers 
communiquent : 
D i m a n c h e 1 3 à 
1 6 h 0 0 r é c i t a l 
d’orgue à l’église 
Notre Dame par Loïc 
Desauty, organiste 
t i t u l a i r e , e t 
l a n c e m e n t  d u  
p a r r a i n a g e d e s 
tuyaux.

Depuis la fin 2019 les AOM lancent le défi de 
restaurer les orgues de l’église Notre-Dame de 
Mamers avec l’appui du département de la Sarthe et 
de la mairie de Mamers laquelle abonde à 100% 
chaque euro versé. Les AOM proposent dans un 
premier temps une souscription auprès de la 
population pour obtenir 5000 euros sur les 45000 € 
nécessaires. Ce premier défi relevé, toujours avec 
l’abondement à 100% de la mairie une opération 
parrainage des tuyaux est lancée. Nous comptons sur 
vous pour soutenir et encourager la rénovation des 
orgues de Mamers. Soyez remerciés. Chaque euros 
versé est précieux et sera bienvenu. 
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Intentions de messes en juin

Si vous souhaitez recommander des messes pour le 

mois à venir, merci de nous les signaler avant le 15 

du mois en cours, accompagnées d’un chèque de 

18 euros par intention de messe à l’ordre de « A.D. 

Paroisse ». Elles paraîtront alors dans le bulletin.

Le 5/VI : 11h00 Noces d’or Monique et Klaus 
PETTERA, La Fresnaye-sur-Chédouet
Le 5/VI : Mamers, Viviane FORTIER, Alphonse et 
Antoinette CHICOINE et Chanoine DAVOUST
Le 6/VI :  Mamers,  Jeanne et René LE MEUR, 
Roland et Madeleine PICANT, Didier 
MARQUENTIN, Madeleine MENAGER, MMme 
LORIEUX Alphonse et leurs familles, 
Le 10/VI : Neufchâtel, Colette GOUDE
Le 11/VI : St Nicolas Colette GOUDE
Le 13/VI : Mamers  : Michel  ESNAULT, Monique 
LUCAS, Raymond COLLET, Bernard HILAIRE
Le 16/VI  : Mamers, Jean Louis et des défunts de 
la famille LEVASSEUR- MOREL
Le 17/VI : Neufchâtel, Colette GOUDE, 
Le 20/VI : Mamers, Armand ROYER, René 
DESHAYES, André BESNARD
Le 20/VI : La Fresnaye, Gilberte BISSON, Jean 
Claude HEROUIN
Le 24/VI : Neufchâtel, Colette GOUDE
Le 26/VI : Notre-Dame de Toutes Aydes, Roland 
PICANT
Le 27/VI : Mamers, Jeanne et René LE MEUR, 
Raymond COLLET, les vivants et les défunts 
d’une famille, Marc FILLEUL, Roland PICANT
Le 27/VI : Marolles, Pierre LOUAZE
Le 27/VI : Neufchâtel, Rolande et Abel HEROIN, 
Colette GOUDE

« Un monde nouveau est déjà né » (2 Co 5, 14-17)
Lecture de la deuxième lettre de saint Paul apôtre aux 

Corinthiens
Frères, l’amour du Christ nous saisit 
quand nous pensons qu’un seul est 
mort pour tous, et qu’ainsi tous ont 
passé par la mort.
Car le Christ est mort pour tous, afin 
que les vivants n’aient plus leur vie 
centrée sur eux-mêmes,
mais sur lui, qui est mort et 
ressuscité pour eux. Désormais 

nous ne regardons plus personne d’une manière 
simplement humaine : si nous avons connu le Christ de 
cette manière, maintenant nous ne le connaissons plus 
ainsi. Si donc quelqu’un est dans le Christ, il est une 
créature nouvelle.
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Ainsi commenta Kevin  (5ans) sa 
première messe à sa mère à la 

sortie de l’église: 

« La musique était vraiment super 
mais la pub et les nouvelles 
beaucoup trop longues. ! »

Les blagues du père Bruno 
in « Les perles du curé » éd. Artège



Le ministère laïc de catéchiste 
A l’heure ou dans les paroisses et écoles il est 

question de dresser un bilan de l’année de catéchèse le 
motu propr io du pape François « Ant iquum 
ministerium » institue le ministère laïc de catéchiste. 
Cinq points sont à retenir de ce document signé le 10 
mai 2021 : 

LA MISSION DU CATÉCHISTE
La miss ion du catéch is te cons is te à 

accompagner toutes les étapes de l’évangélisation, 
« de la première annonce qui introduit au Kérygme [le 
cœur de la foi chrétienne, ndlr], à l’instruction qui fait 
prendre conscience de la vie nouvelle dans le Christ 
[…] jusqu’à la formation permanente », rappelle le pape 
François dans son Motu proprio. Cette dernière permet 
à tout baptisé de « rendre raison de l’espérance qui est 
en [lui] ». Le catéchiste est « témoin de foi, maître et 
mystagogue, accompagnateur et pédagogue qui instruit 
au nom de l’Église ».

Si tous les baptisés sont appelés à être catéchistes, il 
est désormais possible, à la demande de l’évêque, 
« premier catéchiste de son diocèse », d’instituer ce 
nouveau ministère pour les laïcs, à la manière des 
ministères institués existants de Lecteur et d’Acolyte. Le 
pontife met toutefois en garde contre toute forme de 
cléricalisation de la fonction.

QUI EST APPELÉ À ÊTRE CATÉCHISTE ?
Ce nouveau ministère, à « forte valeur vocationnelle », 
concerne « des hommes et femmes de foi profonde » et 
humainement mûrs qui ont « une participation active 
dans la vie de la communauté chrétienne ». Ils doivent 
être « capables d’accueil, de générosité et d’une vie de 
communion fraternelle ». Un catéchiste doit avoir déjà 
eu « une expérience préalable de catéchèse » et doit 
recevoir « une formation biblique, théologique, 
pastorale et pédagogique ».

Nous ne pouvons pas oublier l’innombrable multitude 
de laïcs qui ont pris part directement à la diffusion de 
l’Évangile par l’enseignement catéchistique.

Nommés par l’évêque, les catéchistes sont « au 
service de l’Église locale » et se doivent d’être « des 
fidèles collaborateurs des prêtres et des diacres ». Le 
pontife souligne enfin qu’ils doivent être animés d’un 
« véritable enthousiasme apostolique ».

D’OÙ VIENT CE MINISTÈRE ?

Le ministère de catéchiste n’est pas une invention du 
pape François. Le Motu proprio l’indique d’ailleurs dès 
ses premières lignes : « Le ministère de catéchiste 
dans l’Église est très ancien. Les théologiens 
s’entendent pour dire que les premiers exemples se 
trouvent déjà dans les écrits du Nouveau Testament ». 
Le pontife cite plusieurs exemples, dont une lettre de 
saint Paul apôtre aux Corinthiens dans laquelle il est fait 
mention de « ceux qui ont charge d’enseigner ».

L’évêque de Rome souligne ensuite que cette 

mission de catéchiste a été portée avec efficacité durant 
deux millénaires par les évêques, prêtres, diacres et 
religieux. « Nous ne pouvons pas oublier l’innombrable 
multitude de laïcs qui ont pris part directement à la 
diffusion de l’Évangile par l’enseignement catéchistique », 
précise-t-il immédiatement.

Le pape François prend également soin de 
rappeler que saint Paul VI avait sollicité en 1972 les 
conférences épiscopales pour qu’elles promeuvent 
d’autres ministères, « dont celui de catéchiste ». Une 
manière, pour le pontife argentin, de placer sa décision 
dans la grande Tradition de l’Église.

POURQUOI CRÉER CE MINISTÈRE AUJOURD’HUI ?
Le pape François l’affirme : « L’apostolat laïc 

possède une indiscutable valeur séculière ». Une valeur 
dont l’Église a rappelé l’importance lors du Concile Vatican 
II durant lequel a été renouvelé le nécessaire engagement 
des laïcs dans l’œuvre d’évangélisation. S’appuyant sur le 
décret Ad Gentes promulgué en 1965, le pontife argentin 
souligne que la fonction des catéchistes « a une très 
grande importance » au regard des grandes multitudes à 
évangéliser et alors qu’il n’y a « qu’un petit nombre de 
clercs ». Dans un monde globalisé qui « exige une 
rencontre authentique avec les jeunes générations », la 
collaboration des laïcs au service de la catéchèse est 
devenue indispensable.

Enfin, le Pape insiste pour dire qu’ « aujourd’hui 
encore, l’Esprit appelle des hommes et des femmes à se 
mettre en chemin pour aller à la rencontre de ceux qui 
attendent de connaître la beauté, la bonté et la vérité de la 
foi chrétienne. Ce Motu proprio doit également concourir à 
éveiller l’enthousiasme personnel de tout baptisé, et 
raviver la conscience d’être appelé à accomplir sa mission 
dans la communauté ».

CONCRÈTEMENT, QUE VA-T-IL SE PASSER ?
Si le ministère de catéchiste est formellement 

institué par ce Motu proprio, le pape François indique la 
marche à suivre pour qu’il soit concrètement appliqué. 
D’abord, il demande à la Congrégation pour le Culte divin 
et la discipline des sacrements de veiller, « dans les plus 
brefs délais », à publier le « rite d’institution du ministère 
laïc de catéchiste ».

Il invite ensuite les conférence épiscopales à rendre ce 
ministère « effectif », en établissant un parcours de 
formation nécessaire et les critères normatifs pour y 
accéder.

« …Que les pasteurs ne cessent de s’approprier l’exhortation des Pères 
conciliaires lorsqu’ils rappelaient : « Ils savent qu’ils n’ont pas été institués 
par le Christ pour assumer à eux seuls toute la mission salvifique de 
l’Église à l’égard du monde, mais que leur charge éminente consiste à 
être les pasteurs des fidèles du Christ et à reconnaître leurs services et 
leurs charismes de façon à ce que tous, chacun à sa manière, coopèrent 
unanimement à l’œuvre commune. » (Lumen gentium, n. 30). Que le 
discernement des dons que l’Esprit Saint ne retire jamais à son Église, 
soit pour eux le soutien nécessaire pour rendre effectif le ministère de 
catéchiste en vue de la croissance de leur communauté. »  François

https://fr.aleteia.org/2019/12/03/les-evangelisateurs-sont-les-messagers-du-bien/
http://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19641121_lumen-gentium_fr.html


Les dates étaient fixées 
depuis longtemps pour un 
séjour à Medjugorje mais la 
pandémie s’est invitée et a 
r e m i s e n q u e s t i o n c e 
déplacement.

P o u r m o i q u i n e 
connaissais pas trop la 
Sar the b ien qu ’y é tant 
résident depuis 5 ans et ne 
souhaitant pas prendre le 
r i s q u e d ’ u n n i è m e 
confinement j’ai donc décidé 

d’opter pour une retraite itinérante à vélo. 
« Bien chers confrères, je suis 
à la recherche de lieux 
d’hébergement pour une nuit à 
l’occasion de ma retraite 
itinérante : tour de Sarthe sur 
le thème de mon jubilé 
d’ordinat ion. J’aimerais 
savoir, pour établir mon 
itinéraire, si vous êtes en 
mesure de pouvoir m’accueillir pour une nuit ainsi que mon vélo. …»

Je n’ai pas douté d’avoir des réponses rapides, 
et ce qui fut espéré fut obtenu. Il me restait alors à 
joindre les divers lieux de mon circuit. C’est ainsi que 
les étapes me conduisirent successive-ment à La 

Ferté-Bernard, 
C h a t e a u - d u -
Loir, La Flèche, 
E c o m m o y , 
L o u é , e t l a 
S u z e - s u r -
S a r t h e . J e 
v o u d r a i s 
remercier tout 

d’abord mes confrères pour la qualité de l’accueil 
qu’ils m’ont réservée. J’ai aimé découvrir le  pays 
traversé, et les communautés rencontrées, j’ai aimé 
prier avec les confrères la liturgie des heures ou la 
messe, avec ou sans assemblée, j’ai aimé partager 
leurs joies, leurs soucis et les défis qu’ils relèvent au 
quotidien.

Je me suis rendu 
c o m p t e q u e l e s 
p resby tères é ta ien t 
éloignés les uns des 
autres et par là même 
les communautés. Le 
maillage qui fut une 
force pour la présence 
de l’Eglise a de plus en 
plus de mal à se faire.  C’est d’ailleurs souvent le cas 
également entre communautés d’un même ensemble 
de paroisses. 
Le souci de l’Eglise Verte. L’écologie intégrale est 
une préoccupation de nombreux confrères traitement 

des déchets, soucis de 
moyens de locomotion écolo, 
un regard attentif sur la 
nourriture etc. 

Une «  masco t te  » , 
Notre Dame de la Confiance 
(sur le modèle de la Vierge 
de la Trappe). Elle fut bien 
accueillie tout au long de 
mon itinéraire. Plus que 
jamais Marie s’est révélée 
être mère de la pr ière 
confiante. Dans tous les 

endroits visités c’est comme si toutes les portes 
s’ouvraient pour accueillir Marie. Elle est habituée à 
passer devant. Chaque 
p r i è r e q u i l u i e s t 
adressée est transmise à 
son Fils. Depuis elle a 
repris l’itinérance dans 
l’ensemble paroissial. 

C e t t e r e t r a i t e 
itinérante fut l’occasion 
de prendre conscience 
d e s m o d è l e s 
économiques de notre 
diocèse. J’ai vu des 
jardins extraordinaires et 
dès qu’il était possible ai 
emprunté des itinéraires cyclables pour le plus grand 
plaisir de l’amoureux de la petite reine. 

Mais que seraient les paysages sans ceux qui 
le dessinent et qui en vivent. Jai beaucoup pensé à 
mes parents qui furent agriculteurs dont le métier et la 
passion étaient de prendre soin de cet environnement 
qu’ils nous empruntaient en leur temps. 

En traversant les villages au rythme lent du vélo 
je prenais conscience que bien souvent encore 
aujourd’hui le vrai patrimoine de nos villes et villages 
demeuraient les églises. J’ai 
pu constater le soin dont 
beaucoup font l’objet.

La Providence m’a permi 
de vivre cette semaine avec la 
joie dans le coeur. Je me suis 
plu à être ce représentant de 
l’Eglise en sortie. J’en rend 
grâce à Dieu et vous souhaite 
un jour de faire la même 
expérience si le coeur vous en 
dit.

Christian LE MEUR

La retraite itinérante du jubilé de l’abbé Christian

A la Suze/Sarthe

A la Flêche

A Chateau du Loir

A Loué

A la Ferté-Bernard

A Ecommoy

A la Chapelle du Chène



Covid, extrait d’un entretien d’Aletalia avec le Père Laurent  Stalla-Bourdillon

Aleteia a interrogé le père 
Laurent Stalla-Bourdillon au 
sujet de la Covid 19. 
Chargé de relations avec les 
professionnels de l’information 
son éclairage est lumineux et 
nous interpelle.

Aleteia : Concernant l’accès universel au vaccin… 
En quoi est-ce une nécessité ? Que dit l’Église ?
Père Laurent Stalla-Bourdillon : La réflexion éthique, 
rappelle le Comité consultatif national d’éthique, « doit 

r e s p e c t e r l e s 
p r i n c i p e s q u i 
fondent l’éthique 
médicale et les 
d r o i t s 
fondamentaux de 
toute personne, 
n o t a m m e n t 
l’égalité, l’équité, 
le respect des 
p r i n c i p e s 
d’autonomie et de 

consentement, de bienveillance et de non-nuisance, le 
rapport entre bénéfice collectif et risque individuel, de 
justice pour déterminer les conditions d’accès ».  La 
pandémie marque un butoir à l’individualisme. Elle a 
pour effet de faire apparaître notre interdépendance et 
de rendre tous solidaires les uns des autres. Aucun 
pays ne peut se désintéresser de la situation sanitaire 
de ses voisins. Nous le voyons aujourd’hui avec la 
s i tuat ion dramat ique que connai t l ’ Inde. La 
collaboration et le partage seront des clés de sortie de 
l’épidémie. Nous sommes bien face à l’urgence de ce 
que François appelle l’amitié sociale dans sa dernière 
encyclique Fratelli tutti.
Dans une telle situation, il est probable que certains 
puissent chercher à tirer profit de la situation. Mais 
alors, certains seront toujours mieux lotis et d’autres 
toujours plus pauvres. La pandémie est aussi une mise 
à l’épreuve de la responsabilité des dirigeants des 
nations d’œuvrer ensemble. Quelle conscience avons-
nous de l’unité de la famille humaine ? Quel immense 
défi ! « Il existe un impératif moral » disait le pape 
François en septembre 2020 « pour l’industrie 
pharmaceut ique, les gouvernements e t les 
organisations internationales de veiller à ce que les 
vaccins qui sont efficaces et sûrs d’un point de vue 
sanitaire, ainsi qu’éthiquement acceptables, soient 
également accessibles aux pays les plus pauvres et 
sans frais pour eux. Sinon, le manque d’accès aux 
vaccins deviendrait une raison supplémentaire de 
discrimination et d’injustice qui condamne les pays 
pauvres à continuer de vivre dans le dénuement 
sanitaire, économique et social » .

Quel rôle l’Église et les catholiques doivent-ils 
jouer auprès des malades ?
Il me semble que si la pandémie a bouleversé nos 
existences, l’essentiel de la vie, au fond, n’a pas 
changé : il s’agit toujours de vivre sous la conduite 
de l’Esprit saint et de concevoir l’amour dont Dieu 
nous aime, d’aimer notre prochain et de nous 
préparer à la rencontre de Dieu. Personne ne 
reste en ce monde, car ce n’est pas un monde où 
l’on reste mais un monde où l’on passe. Cette vie 
reste une « Pâque » quelles que soient les 
évènements historiques que nous rencontrons. La 
vie est essentiellement un devenir. Nous ne 
sommes pas des vivants qui allons vers la mort, 
mais des mortels qui allons vers la vie ! Les 
chrétiens sont les gardiens d’une espérance qui 
ne sera pas déçue. La mort, que l’on tenait à 
distance, a fait son retour comme par effraction 
dans nos sociétés. Tant de personnes ont perdu 
des proches ou des amis dans des circonstances 
dramatiques ! La peine se double de la douleur 

indicible de 
n ’ a v o i r p u 
être présent 
à l’heure de 
la mort, de 
n’avoir pu se 
dire à-Dieu. 
N o u s 
m a n q u o n s 
cruel lement 
d’une parole 
de sens sur 

la mort. Qui, sinon les chrétiens, peut restaurer la 
paix dans les âmes ? Notre confiance dans le 
Seigneur est un bien pour tous, sa parole est 
source de paix : « Je vais t’instruire, te montrer la 
route à suivre, te conseiller, veiller sur toi » (Ps 
31,8).
La pandémie a aussi créé des situations 
d’extrêmes précarités, elle a mis en difficulté de 
très nombreuses personnes. La première 
responsabilité des chrétiens reste de se faire 
proche de tous ceux qui sont éprouvés 
matériellement, mais aussi psychiquement, 
affectivement. Seules de nouvelles solidarités 
permettront au corps social de ne pas de se 
déliter. Il revient aux chrétiens d’en être les 
acteurs. Plus que jamais l’amour s’annonce en 
aimant, et la tendresse de Dieu s’énonce dans 
l’attention gratuite et le partage généreux. L’Église 
devra sans doute être plus présente, afin que 
personne ne puisse lui dire « où étiez-vous 
lorsque nous étions dans l’épreuve ? ».

« La pandémie marque un 
butoir à l’individualisme. 
Elle a pour effet de faire 

apparaître notre 
interdépendance et de 

rendre tous solidaires les 
uns des autres. » « La vie est 

essentiellement un 
devenir. Nous ne sommes 
pas des vivants qui allons 

vers la mort, mais des 
mortels qui allons vers la 

vie ! »



Période du 16 avril - 15 mai
Nous avons célébré leurs funérailles chrétiennes et 
nous les portons, ainsi que leur famille, dans la prière. 
Le 16/IV : Isabelle BEAUMONT, Saint Cosme, 56 ans
Le 16/IV : Colette GOUDE, Neufchâtel 80 ans
Le 19/IV : Nathalie TROUILLE née GICQUEL, Mamers 50 ans
Le 20/IV : Jean Pierre LIGER, Moncé-en-Saosnois 69 ans
Le 20/IV : Gérard CHOLIERE, Chérancé 70 ans
Le 21/IV : Daniel CHAMBELLAN, Neufchâtel 77 ans
Le 21/IV : Yvette RENARD, Mamers 87 ans
Le 23/IV : Marguerite MARTIN, (Sr Marie de l’Immaculée), 
Neufchâtel 88 ans
Le 26/IV : Evelyne BONHOMME, St Rémy du Val 66 ans
Le 28/IV : Joël LEGENDRE, Marollette 65 ans
Le 28/IV : Alice MENAGER, Mamers 88 ans

Le 3/V : Robert LERAT, Mézières-sur-Ponthouin 88 ans
Le 4/V : Antoinette GRISON, Mézières-sur-Ponthouin 87 ans
Le 5/V : Claude FAURE, Louzes, 92 ans
Le 6/V : Odette LANGEVIN, La Fresnaye-sur-Chédouet 92 ans
Le 6/V : Renée LEFEVRE, St Rémy-du-Val 84 ans
Le 7/V : Liliane LAURENT, Mamers 78 ans
Le 7/V : Jean Claude DESROCHERS, Neufchâtel 73 ans
Le 12/V : Bernard LABELLE, Chérancé 89 ans
Le 14/V : Arlette GROUAS, Mamers 88 ans
Le 14/V : Giberte BISSON, La Fresnaye 86 ans

Intention de prière 
du pape pour  juin

La beauté du mariage : Prions pour les 
jeunes qui se préparent au mariage avec le 
soutien d’une communauté chrétienne : qu’ils 
grandissent dans  l’amour, avec générosité, 
fidélité et patience. 
Ont été accueillis dans l’Eglise par le 
baptême.Depuis le 1er janvier 2021

Le 27/III : à Mamers Marie DEROUET fille de 
Romain CHEVALIER et Kimberley DEROUET, 
demeurant à Mamers
Le 4/IV : à Mamers Maud BOUCLY fillle de Daniel 
BOUCLY et Catherine LOBJOIS demeurant à 
Mamers
Le 4/IV : à Mamers Ryan SEEMAN, fils de 
Humphrey SEEMAN et Kelia ASOSIE, demeurant 
à Mamers
Le 4/IV : à Mamers Aude DUVAL, fille de Jean 
Pierre DUVAL et Marie Josée DUVAL, demeurant 
à Avesnes en Saosnois
Le 4/IV : à Mamers Stéphanie HEBERT 
ARPAILLANGES, fille de Gérard HEBERT et Marie 
Elise CLEC’H demeurant à Marollette
Le 4/IV : à Mamers Mylène SELLIER, fille de 
Frédéric SELLIER et Nathalie SCHERDEL, 
demeurant à Mamers
Le 4/IV : à Mamers Ines HATON, fille de Frédéric 
HATON et Florence TOREAU-DEBARBIEUX 
demeurant à Courgains
Le 4/IV : à Mamers Edène SELLIER, fille de 
Frédéric SELLIER  et Nathalie SCHERDEL, 
demeurant à Mamers
Le 4/IV : à St Cosme, Charly, Jules et Clément 
CROSNIER , fils de Christophe CROSNIER et 
Jennifer BOTHEREAU, demeurant à Saint Pierre 
des Ormes
Le 9/V : à St Cosme, Eva APREMONT, fille de 
Steven APREMONT et Coralie MONTAROU 
demeurant à Saint Cosme
Le 9/V : à Mamers Louise BOUCHERIE, fille de 
Thibaut BOUCHERIE et Fanny Emmanuelle 
LABEAU demeurant à Mamers
Le 14/V : à Mamers Léane CLOUET, fille de 
Antoine CLOUET et Virginie VIGEON demeurant à 
CORENC (37800)
Le 15 /V : à 
C o m m e r v e i l , 
L o u i s e 
MAHERAULT, 
fi l l d e S i m o n 
MAHERAULT 
et de Marlène 
L I V E T 
demeurant à 
Commerveil

Question de jeune
La confirmation : 

La confirmation est la rencontre à partir de laquelle Dieu te 
fortifie par son Esprit Saint, pour le Service du Royaume de 
Dieu. Il a besoin de toi, là où tu es.

Comment est administré le sacrement de confirmation? 
L’Evêque étend les mains sur les confirmands, Il demande au 
Saint Esprit de descendre sur eux. Il leur impose les mains en 
priant. Ensuite il fait une onction de saint Chrême à chacun 
d’entre eux en faisant une croix sur leur front. 
Le parrain et la marraine de confirmation se tient derrière son 
filleul et pose la main sur son épaule. 
Le sceau. La confirmation est comme un sceau. Autrefois on 
marquait  d’un sceau à la cire rouge les lettres et documents 
importants. Le sceau  est comme une marque extérieure 
indiquant la qualité de ce qui s’y trouve à l’intérieur. C’est la 
même chose pour la confirmation : la marque extérieure recue 
par le confirmé doit aussi être présente à l’intérieur dans son 
âme, dans sa manière d’agir.
 

NOS PEINES et NOS JOIES
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  Initiatives
- Saint Yves : Une délégation 
sarthoise a participé au pardon 
breton de saint Yves dans un 
contexte de pandémie. Nous avons 
pu visiter la cathédrale de  Tréguier 
entièrement fleurie, et nous associer 
comme des précurseurs pour le 
pèlerinage 2022 à la prière des 
fidèles.

Les propédeutes accueillis à la paroisse. Un 
grand merci à tous ceux qui se sont associés de près 
ou de loin à cette rencontre exceptionnelle. 

Newsletter Je souhaite recevoir gratuitement la 
newsletter de la communauté par mail ; 
adresse mail : ……………………………@……………

Dans l’agenda du mois de juin

Date Lieu Evénement 

 7 juin  Presbytère  Réunion de l’équipe pilote de la 
communication paroissiale

16 juin Presbytère  Réunion d’EAP

23 juin Plaine saint Jean fin d’année de catéchèse

Commentaires

 Toutes les iées sont les 
bienvenues.

de 14h15 à 17h00

25 juin Saint Thomas d’Aquin Messe de fin d’année

27 juin Cathédrale du Mans Ordinations presbytérales Gaël et 
Antoine

En présentiel ou en visio sur la chaine du 
diocèse

 30 juin  Eglise messe 11h00 et 
jardin du presbytère

  25 ans d’ordination Bienvenue à tous pour le pique 
nique partagé et animé

Comme beaucoup de ses copains Clovis a saisi 
l’occasion que la messe était célébrée dans l’église de 

son village pour communier pour la première fois.

Le diocèse vous invite  : à vous abonner 
à sa chaîne You Tube @Diocèse du Mans pour 
faciliter la diffusion des directs (notamment) et à 
vous inscrire à sa web-lettre hebdomadaire pour 
rester connectés à la vie diocésaine.

Les jeunes pro vous invitent à une soirée 
louange à l’église saint Nicolas de Mamers à 
19h00. Ouvert à tous.

Les accueillants du presbytère se 
donneront rendez vous le jeudi 10 juin à 10h00 
pour bien terminer l’année, prendre des consignes 
et remercier les uns et les autres.  Sont 
concernées les personnes qui assurent une 
permanence régulière occasionnelle et pour des 
remplacements. La présence de chacun et de 
chacune est indispensable afin d’éviter les 
dysfonctionnements. Nous comptons sur votre 
présence et vous remercions pour pour ces temps 
gratuits offerts à notre ensemble paroissial. 

« Mamers Catho Contact ». Directeur de publication monsieur l’abbé Christian Le Meur, curé de Mamers, 70, bis rue du 
115 R.I. 72600 Mamers. CPPAP :  0319L93337. 2020 : prix au numéro 1,50€ Abonnement  10 numéros par an 15 
euros (20€ ou 25 € de soutien). Imprimé par nos soins.

Le 30 juin, jour anniversaire de mes 25 ans 
d’ordination sacerdotale, je vous invite à rendre 

grâce à Dieu avec moi : 
Messe à 11h00 à Notre-Dame

suivi d’un repas partagé et animé dans le jardin du 
presbytere (accordéonniste et magicien bretons 
devraient être présents). Inscriptions souhaitées.

Pas de cadeaux demandé, si certains veulent 
absolument faire une offrande, celle-ci ira à votre 
choix:  à la paroisse de Mustkar dans l’Extrème-

Nord du Cameroun
ou à la réalisation d’un vitrail pour l’église Saint-

Nicolas de Mamers. 
Abbé Christian LE MEUR


